

Lucha universitaria le arranca reinstalación de docentes al cacicazgo de la UNAM

Por: Egbert Méndez Serrano. Perspectivas comunistas. 08/08/2024

En entrevista, Efraín Vega Landa narra la situación precaria que viven los profesores por asignatura en la UNAM, que se agravó durante la pandemia. Recuerda el caso que se viralizó en redes, donde un profesor mostró su talón de pago de dos pesos por seis meses de trabajo. Fue en esa efervescencia que tomó fuerza el movimiento #LaUNAMNoPaga, que lucha por mejores condiciones laborales para el 75% de docentes en la Universidad, el cual adhirió e impulsó con Juan Manuel Buchanan.

A partir de ahí, las autoridades de la máxima casa de estudios comenzaron a tomar represalias contra ellos. El primer golpe lo recibieron mediante el Proyecto Ciencias TV, que dirige Vega Landa, y que después de una ardua labor, había comenzado a recibir recursos paupérrimos por parte de la Facultad de Ciencias de la UNAM, donde impartían clases. Esos recursos, de apenas 16 mil pesos mensuales, les fueron cancelados. Cabe señalar que en el Proyecto se han involucrado diversos alumnos y profesores, cuenta con una infinidad de videos especializados y de divulgación científica, en Facebook cuenta con más de un millón de seguidores y en YouTube con cien mil.

El cacicazgo universitario, que este año controla alrededor de 56 mil millones de pesos, según comenta Efraín, lanzó una segunda ofensiva en contra del movimiento, despidiéndolos la primera quincena de noviembre de 2022 porque han cuestionado a la burocracia dorada que mantiene funcionando la universidad pagando lo menos que pueden a más de treinta mil profesores sin contratos estables, mientras que ellos se asignan salarios de más de 250 mil pesos mensuales. Además, critican el régimen antidemocrático que existe en la UNAM, que en complicidad con el sindicalismo corporativo, principalmente del AAPAUNAM, permite que tan solo un grupo de quince personas elijan al rector y puestos directivos.

El profesor señala que el cacicazgo universitario ha usado grupos de choque, con el fin de fabricar denuncias de género y difamar a estudiantes y profesores disidentes, deshaciéndose de ellos mediante rescisiones de contrato o expulsiones sumarias.

Denuncia que de esa manera fueron realizados diversos actos represivos contra profesoras y profesores organizados. En particular, contra él y Juan Manuel, escalaron la represión, iniciándoles acusaciones de carácter penal; al día siguiente de su despido, los quisieron intimidar con la presencia de policía de investigación en sus domicilios.

Deciden emprender su defensa de manera legal, acudiendo a tribunales laborales, denunciando despido injustificado. En julio de 2023 ganan la demanda, pero el director de la Facultad de Ciencias, Víctor Manuel Velázquez, no cumple con su reinstalación, más al contrario vuelven las denuncias de género en su contra. Curiosamente se dan en el contexto de “elección” de rector, lo que impide que puedan asistir a manifestarse en contra de los “candidatos”, pues les imponen restricciones para acercarse.

A pesar de esos golpes, se logra que el martes 6 de agosto de 2024 se conquiste la reinstalación de Efraín Vega Landa y Juan Manuel Buchanan, los cuales, en conjunto con el movimiento universitario, saben que no pueden bajar la guardia, pues la represión sigue latente.

Foto: Cortesía de Efraín Vega Landa.

Fecha de creación

2024/08/08